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实践出真知
!""#年，柳毅宏拿到了华东

政法大学的录取通知书。和很多大
一新生一样，刚入学时，他仍然保
持着“两耳不闻窗外事，一心只读
圣贤书”的劲头，但渐渐地，柳毅宏
发现这样下去，自己只会变成一个
死读书的学生，他开始思考自己到
底想成为一个什么样的人。于是，
他开始积极参加各种社交活动。
!"$%年他有幸成为上海世博会志
愿者。“每个人都是世界上很小的
一点，如果有幸遇到一些大众参与
度比较高的事件并参与其中，这是
很有意义的。”他如是说。

大三那年，柳毅宏看到学校
里只有一家打印店，但服务态度
和经营模式都和它的垄断地位不
相符。他决定做点什么。拿着自己
做兼职的积蓄和从姐姐那借的一
笔钱，柳毅宏到市区买了两台打
印机，在学校里自学了加粉等一
些技术，一家打印店就在学校书
报亭里开了起来。
“这是个很享受的过程，很多

事情不去做就永远只能是个想法。
高中学的哲学告诉我们，‘实践出
真知’，‘人的认识总是从不知到
知，从知之不多到知之较多的过
程’。”打印店开了小半年，赚了
&%%%元左右。当被问到这算不算
是第一桶金时，他说：“这只能算试
水，我的第一桶金应该会在西藏。”

后悔没有早点去
!%$!年的一个下午，一位同

学偶然和他说起要去为服兵役体
检，想到自己好长时间没有体检，
柳毅宏就陪着同学一起去了。戏
剧性的是，同学被淘汰了，他却被
通知复检。于是在返回学校的地
铁上，柳毅宏冷静了下来，他知道
一辈子可能就这一次机会，错过
了就再也没有。于是他决定抓住
青春的尾巴，给学生时代的经历
再添一笔。
父亲从小对他就是一种“放养

式”教育。因为工作忙，父亲所能提
供的只有物质保障，这让柳毅宏什
么事都要自己拿主意，也锻炼出他
比同龄人更强大的内心。当时有两
个地方可以选择，山西和西藏。去
哪个？他几乎没有犹豫就选择了西
藏。在上海，上一次去西藏的兵是
$%年前。$%年遇一次，柳毅宏觉得
这是自己的运气，也是挑战自己的
机会。
“我喜欢做那一小部分人，不

喜欢随着大部队走。”
初到雪域高原，柳毅宏遇到的

最大困难就是饮食不习惯。由于气
压低，当地多用高压锅做饭，导致
米饭夹生。由于本身胃就不好，所
以他经常消化不良，还因此住过
院。在别人眼里，在如此偏僻的高
原训练，条件一定非常艰苦，但他
说：“我从来不觉得苦，唯一后悔的
就是没有早点去。”

一直在路上
今年 '月初，柳毅宏从报纸上

看到他服役所在地林芝撤县设市
获批，不由为之一振。再想到西藏
发达的旅游业，他看到了机遇，决
定回藏创业。
“西藏土地广阔，自然资源丰

富，但还没有被很好地开发。我认
为，一块半开发的土地比一块已经
成型的土地更有潜力。”
对于是否有创业失败的担忧，

柳毅宏说：“我喜欢一直在路上，不
喜欢在一个地方停留太久。但是每
一次选择之前，我都要深思熟虑。
不过有时候考虑太多会让我们失
去迈出第一步的勇气。就像盖楼，
如果在地基还没开始打的时候就
思考这座楼 $%年后会不会被洪水
冲走，那这座楼肯定盖不起来。”

! ! ! !中国有句老话，“三百六十行，
行行出状元”。伴随着后工业化时代
和信息化浪潮的到来，人类社会进
行了更加细致的分工，职业的种类
已经远远超过了三百六十个，而个
人职业的转换也似乎变成了一种稀
松平常的现象，不过这个现象发生
在医生群体中的进度近年来似乎有
些加速。!%$%年，美国医师协会发
布的一项调查显示，'%(的医生计
划在未来的 $)*年内跳出临床，寻
求一项非临床工作，甚至申请提前
退休；而在中国，医生转行的潮流似
乎更加“汹涌澎湃”———!%$'年的
一项网络调查显示，+$,的医生有
过转行的念头，-+(的医生不希望
自己的子女继续学医。抛开复杂的
社会背景，本期“小医生笔记”不打
算讨论医生转行的是非曲直，而是
把目光聚焦在医生转行之后，哪些
职业会是热门之选。

科研领域
医生的职业生涯中有三个跳槽

的高峰，第一个高峰发生在年轻的
医学生在结束医学院的学习和住院
医师培训之后，或者在刚刚开始自
己的职业生涯时选择离开，而这些
怀揣梦想的年轻人，往往把自己的
目标定为“成为一名科学家”，选择
那个充满神秘感和成就感的基础科
研领域。“在我看来，在科学道路上
探索发现所带来的成就感，要比在
临床上治病救人更加强烈，”现任上
海交通大学医学院附属生命健康研
究所助理研究员的柯静这样说，“其
实我身边也有不少这样的人，我们
都是在医学院校基础医学课程的学
习过程中，逐渐对科研产生了浓厚
兴趣，而通过临床见习、实习，我们
发现自己并不善于同患者进行交
流，并且在处理危重疾病的时候反
而会显得有些手足无措、犹豫不决，
换句话讲，我们可能不具备成为一
名医生的素质。所以，我们就选择了
‘知难而退’，到一个更适合自己的
地方，做自己喜欢做的事。”
除了科研院所，医药公司的技

术研发部门对他们而言，也是一个
不错的选择———充足的研发资金、
先进的技术设备、完善的奖励机制
以及宽松的科研环境，这些条件对
于那些热衷于科学研究，疲于跟患
者和患者家属打交道的医生而言，
确实具有很强的吸引力。对此，毕业
于中国医科大学，现任上海市某制
药集团研发部技术员的王倩对此颇
有感触，“转行之后，自己的工作时
间更加固定了，按时上班，按时下
班，而且公司提供的科研设施比较
完善，资金也比较充足，我们技术人
员只需要集中精力进行科研即可，
没有什么后顾之忧。”

销售领域
医生职业生涯的第二个跳槽高

峰来自于他们职业生涯的中段，即
*%.'%岁阶段，这时医生们往往执
医多年，他们不再迷信所谓的“救死
扶伤”，对临床工作逐渐感觉乏味，
但进入一个全新的领域、重新开始
学习新的专业知识对他们而言又是
一个巨大的挑战。所以他们希望能
够利用自己现有的条件和经验，找
到一个与医学关系比较密切的职
业，既能够养家糊口，也能担起一份
社会责任。
目前在中国社会，健康咨询师、

私人医生、营养师等职业尚处于起
步阶段，市场需求并不是很大；而在
现有的成熟的职业框架中，医药公
司销售部门似乎是与医生本职工作

最接近的一种
职业。于是近
年来，由转行
医生担任的销
售员数量在不

断增长。他们具备一定的临床工作
经验，对于临床需求有着比其他行
业出身的销售员更加敏锐的洞察
力。“我通常会针对不同的临床需求
对产品的销售渠道进行调整，以达
到最优的销售效果，”毕业于原上海
医科大学（现复旦大学上海医学
院）、目前担任某国际医药集团中国
分部上海区销售经理的徐冲讲述了
自己的转行经历，“我自己最初转行
的原因并不是做医生做不下去，而
是看到在临床上，有些医生对于同
一类药物不同产品的选择常常感到
无所适从；而医药公司的产品宣传
往往与临床用药有很大偏差，很难
为临床决策提供有用的信息。因而

我感觉具有临床背景的人可能在医
药类产品的销售与推广方面具有很
大的优势，所以我选择了这种带有
创新精神的尝试，从这几年的结果
来看，效果还是不错的。”

管理领域
医生职业生涯的最后一个跳槽

高峰来自于他们临近退休的时候，
即 &%.&&岁阶段，这时他们的职业
生涯已经接近尾声，用著名血液病
专家、中国工程院院士王振义教授
的话讲，“看到身边的青年才俊正如
雨后春笋般地涌现，甚感欣慰；回望
自己的一生，已经为国家的卫生事
业建设和保障人民的生命健康奉献
了毕生精力，无怨也无悔”（摘自话
剧《清贫的牡丹》———编者注）。这
时，那些感觉临床工作已经力不从
心的医生，往往会选择进入医院的
行政管理层，利用自己积累多年的
临床经验和审时度势的眼光，为医
院和科室的建设和发展提供具有现
实意义的建议和改良方案，用另一
种方式延续自己的职业生涯。目前
医院的中层干部多数是由这些具备
一定临床工作经验的医生担任。
随着循证医学的发展，医学顾

问作为医院和一些医药公司新兴的
一类职业已经进入了人们的视线。
他们需要与医生/公司行政人员密
切合作，改善医院/公司的管理条
件，以及确保他们符合质量和安全
法规；需要应付医疗保险的审计和
其他监管机构的审核。从某种意义
上讲，这两种职业转换并不属于转
行，因为医生们至少还在医疗体系
之内，在自己熟悉的领域工作，只不
过是离开了临床一线，也更换了自
己的工作思路。
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关于医生转行的原因! 至今仍

然众说纷纭"性别#专业#职业压力#

工作环境#闲暇时间#兴趣爱好等!

都可以作为医生乃至任何一种职业

的从业人员转行的动机$ 本质上作

为一名自由职业者! 医生可以转行

到任何一个职业领域! 甚至与医学

完全没有交集的领域! 比如动漫设

计%自主创业等&但不论是主动转行

还是被迫转行! 也不论是选择什么

样的职业!只要全身心地投入!就会

收获一份心灵的满足与宁静&毕竟!

我们都有一颗驿动的心&

假如不当医生!

你会去哪里呢"

!!!盘点医生转行的热门职业
张永兴 '上海交通大学医学院(

大学毕业前!

为啥去西藏"

张冰驰 '华东政法大学(


